

La Crónica

DIARIO DE AVISOS, NOTICIAS Y ANUNCIOS
DE HUESCA.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.	PROPIETARIO	ANUNCIOS.
Huesca: un mes, 1 peseta. Fuera: un trimestre, 3'50.	MARIANO CASTANERA <i>Redaccion y Administracion</i> 8, Sancho Abarca, 8.	Diez céntimos peseta linea. Formas especiales, anun- cios de temporada y comu- nicados, precios convencio- nales.

Seccion Religiosa.

SANTOS DE MAÑANA.—San Márco y San Marceliano, hermanos y San Ciriaco.
CULTOS.—Las misas conventuales en la Catedral, Asuncion y San Lorenzo
á las nueve y cuarto.

Continúa el mes de Junio en San Vicente el Real y por la tarde dá prin-
cipio á las seis y media la novena al Corazon de Jesús. predicando el reve-
rendo P. Dionisio Martin S. J.

CORTE DE MARIA.—Visita á Nuestra Señora de la Esperanza en San Lo-
renzo, Asuncion y Hospital.

P. H. DEL VALLE

DELEGADO

DE LA AGENCIA GENERAL DE PROPAGANDA

BANCO HIPOTECARIO DE ESPAÑA

EN ZARAGOZA, HUESCA, LOGROÑO, ÁLAVA Y NAVARRA

Préstamos con primera hipoteca al 5 1/2 por ciento anual, reembolsables paulatinamente por anualidades de 5 á 50 años dando hasta la mitad de su valor sobre fincas rústicas y urbanas y hasta la tercera parte sobre olivares, viñas y arbolados.

La cantidad destinada á su reembolso, varía segun su duracion.

En un préstamo por 50 años pagando anualmente por interés, comision y amortizacion 6, 49 por ciento, el prestatario al cabo de los 50 años, ha reintegrado el capital é intereses, quedando librada su propiedad.

Para peticiones de préstamos y mayores detalles, dirigirse á

D. PEDRO H. DEL VALLE, calle del Pino, 4 y 6, Zaragoza.



Seccion de Noticias.

Rogamos á nuestros abonados de la capital, nos participen enseguida cualquier falta que con ellos se cometiere en la reparacion del periódico, en la inteligencia que al hacerlo así les agradeceremos la atencion.

En la primera guerra civil designóse á esta provincia con el nombre de *vedado de la Reina*.

Desde ayer, *et autoritate qua fungor*, ha cambiado la denominacion y se llamará en adelante el *vedado de los posibilistas*, y un si es ó no es de los fusionistas; así lo declara el órgano posibilista y puesto que él lo dice lo habremos de dudar, ó mejor lo negaremos en absoluto, y probaremos una vez más que *El Diario* y los suyos están dominados por el espezismo, y en tal concepto no es extraño que discurran de tan extraño modo.

Afirmamos hoy, como afirmamos en nuestro número del 6 del actual y en otros muchos anteriores, que nuestra provincia toda, es amante, en alto grado y como la que más, del trabajo honrado, y el carácter de sus habitantes, si bien es independiente, no es ménos subordinado y sufrido, y así como jamás ha admitido imposiciones injustas y vergonzosas, tampoco ha pretendido jamás imponerse á los poderes públicos, sino que si ha considerado que algunos de sus derechos ha sido vulnerado ó preterido ha hecho siempre las representaciones en la forma que autorizan las leyes; sin que sea razon que niegue nuestras afirmaciones anteriores el que se nos recuerde los años 48 y 67, pues los hechos que en estos años se sucedieron, si algo prueban, es cuanto nosotros dejamos dicho, puesto que pusieron de manifiesto que nuestro país, en su inmensa mayoría gusta vivir y sustentarse de la sávia legal, que es la generatriz de la paz y bienestar de los pueblos.

Esto ha sido nuestra provincia siempre, y esto es en la actualidad.

Lo que no ha sido ni es posibilista, segun pretende *El Diario*, como lo han probado las últimas elecciones municipales y se hubiese puesto de manifiesto en todas las que han tenido lugar desde la restauracion, á no ser por la decidida proteccion de los gobiernos, de sacar triunfante á toda costa y contra la protesta de este noble país, al Sr. Castelar como diputado por el distrito de la capital. Sobre este particular no nos entenderemos, pues en la conciencia de todos está; bástenos hoy consignar que la provincia de Huesca no es, ni ha sido, posibilista, existiendo en ella, si, un reducido número de personas que han sostenido la candidatura de don Emilio, candidatura que, con esas personas, y sin esas personas hubiese triunfado.

Por lo que respecta á lo que de los fusionistas dice *El Diario* nada tenemos que objetarle, solo sí le recordaremos que en más de una ocasion y recientemente los ha llamado *grupo microscópico*, etc., etc.

Para concluir diremos á *El Diario* que el dignísimo gobernador militar conoce perfectamente la provincia que manda, como conoce sus

altos deberes que no en valde ha llegado á la gerarquía militar del generalato despues de dilatados años de servicio y todos ellos honrosos y brillantes y por tanto huelgan las reticencias que se desprenden de uno de los párrafos del suelto á que nos venimos refiriendo. Respecto del señor gobernador civil diríamos lo mismo que del gobernador militar, pero no lo hacemos por si las pruebas de *El Diario*, correspondiente al día de ayer, hubieran tenido un examinador distinto que el de costumbre.

La comision de Tardienta á que nos referimos en otro lugar de este número que la componen D. Rafael Montestruc, D. Antonio Torres Solanot y D. José Eloy Pardo, despues de haber practicado activas gestiones en Zaragoza para recabar auxilios en favor de esta desventurada provincia, hoy ha llegado á esta capital para continuar su honroso cometido.

Ván á dar principio, en la Santa iglesia Catedral, las obras de colocacion del nuevo pavimento de mosaico.

Anoche le fué administrado el santo Viático al probo y laborioso jóven oscense empleado en Obras públicas D. Celestino Algora.

Hacemos votos por que la afeccion que le aqueja desaparezca rápidamente.

Llamamos la atencion de nuestros lectores hácia la interesante carta de nuestro corresponsal en París, que insertamos en la seccion correspondiente, y sobre todo á la que en la misma seccion publicamos con el título de «Carta del otro mundo».

El termómetro vá ascendiendo que es un portento, como pueden ver nuestros abonados en el cuadro de observaciones meteorológicas, que á diario publicamos, procedente del Observatorio del Instituto provincial.

Por la alcaldía de esta ciudad se ha publicado el siguiente bando que creemos de necesidad conozcan nuestros lectores.

«El Ayuntamiento ha adjudicado el suministro de hielo para los enfermos de la ciudad, durante el año económico de 1887 á 1888 á don Ramon Ferrer, el cual queda obligado á facilitar aquel artículo, mediante prescripcion facultativa, sin exigir más precio que el de treinta céntimos de peseta, por cada kilógramo.

Lo que se hace saber para el debido conocimiento del público.

Huesca 17 de Junio de 1887.—El Alcalde, Miguel Casayús.—Por acuerdo de S. E., Mauricio Berned.»

La funcion religiosa que los R. P. Jesuitas han dispuesto en la iglesia de San Vicente el Real para el dia de hoy, ha sido muy concurrida de fieles.

Todo el dia, ha estado expuesto S. D. M., siendo visitado por gran número de personas de todas las clases de la sociedad.

Se han concedido pensiones de 7'50 pesetas al Carabinero licenciado de esta Comandancia Martin Jazué.

—Idem de 182'50 pesetas á la esposa y madre de Alejandro Esteban, padre que fué del soldado Esteban, muerto en accion de Guerra.

Por medio de circular, ván á ser llamados los Sres. Alcaldes para que se presenten en las oficinas de Hacienda á recoger las cédulas personales correspondientes á sus respectivos distritos, bien por sí ó por medio de delegado en forma.

Grande fué la animacion que reinó por la calle de Quinto Sertorio y plazas del Hospital y del Aseo, con motivo del paso por ellas, de la procesion minerva del Santo Hospital, y selecta y escogida la concurrencia á esta última.

El acto religioso no ha desmerecido del brillo y esplendor con que todos los años se celebra.

La hermosa noche de ayer contribuyó grandemente al mayor lucimiento de la velada, que todos los jueves, tiene lugar bajo los balcones del «Círculo Oscense».

La música de Gerona ejecutó con maestría y gusto los números del programa.

Las fuerzas militares salidas de Zaragoza, en exiguo número por cierto, han continuado su paseo militar hácia Barbastro.

Lo dicho por algun colega madrileño haciéndose eco de otros colegas aragoneses *asustadizos*, no tiene fundamento alguno.

Aquí tenemos una verdadera paz octaviana y nadie piensa en aventuras guerreras.

No ha llegado á nuestra redaccion la carta de nuestro activo corresponsal de Madrid.

Sentimos de verdad el percance.

El digno cura párroco de S. Martín D. Cristobal Prads, dando una

prueba de generoso desprendimiento hizo á la acreditada banda del regimiento de Gerona por conducto de su músico mayor, un delicado obsequio, en agradecimiento á la galantería con que esta se prestó á solemnizar la procesion del Sacramento en aquella parroquia; asimismo creemos que trata de hacerlo el capítulo de San Lorenzo.

He aquí los nombres de las personas designadas para desempeñar el cargo de fiscales municipales en las cabezas de partido durante el próximo bienio:

Huesca: Fraga, D. José Lafuerza; Tamarite, D. Bálamo Chias Esteban; Sariñena, D. Jerónimo Marias Allué; Benabarre, D. José Maria Cortillas; Barbastro, D. Manuel Casanovas Sanz; Huesca, D. Mariano Claver Perez; Jaca, D. Dionisio Irigoyen Torres. No se ha hecho aun el nombramiento de fiscal de Boltaña.

Se han reunido en Tardienta algunos representantes de pueblos de la comarca convocados para tratar de las gestiones que convenga hacer con objeto de que lleguen pronto á realizacion los proyectos de pantanos de riego estudiados en dicha provincia, que han de beneficiar tambien á muchos pueblos de la de Zaragoza, y de reclamar auxilios del gobierno para que empiecen pronto algunas de aquellas obras, con lo cual se remediarán en parte la miseria del país.

Leyóse y fué aprobada la exposicion que ha de dirigirse á las Córtes, y se nombró una comision gestora que invíte á los diputados de las provincias de Zaragoza y Huesca para que tomen la iniciativa en asunto de tan vital interés, que agite la opinion, que convoque á una reunion más numerosa cuando lo juzgue oportuno, y que ponga en práctica las ideas que su celo le sugiera para hacer entrar en vías de ejecucion, y mientras se elige una comision más numerosa, el pensamiento salvador que motivó la reunion de Tardienta.

Leemos en *El Diario de Lérida*:

«Ayer tuvimos ocasion de ver un billete del Banco de España falso, busto Mendizabal, valor 100 pesetas de la emision nueva ó poco ha puesta en curso.

Esta falsificacion no puede prosperar entre gentes medianamente avisadas, puesto que es muy burda, tanto en el grabado como en las tintas.»

Una empresa bilbaina trata de construir en Barcelona un grandioso trinquete en el que se verificarán grandes partidos de pelota por los mas famosos pelotarís vascongados, inaugurándose al mismo tiempo que la Exposicion Universal de aquella ciudad.

Dicen de Tortosa que es tanta la flor que ostentan los olivares de la comarca, que aun malográndose el 90 por 100, todavía se conseguiría una cosecha bastante aceptable.

Al decir del periódico *Le Soir*, el ministro Mr. Faillieres ha dado órdenes terminantes, á instancia del gobierno español, para que se vigile activamente la frontera é impedir con energia los manejos zorrillistas.

Ha quedado instalada en la Exposicion filipina la última coleccion de animales que ha llegado del Archipiélago. Entre ellos figura una serpiente que mide 10 metros.

En la novillada que hubo el domingo en Sevilla, todos los toreros fueron enganchados y rodaron por el suelo, segun dice un colega de aquella capital. Además fué cogido un guardia municipal, á quien le hizo enseñar al público la «fisonomía posterior,» según la frase de uno de los espectadores, y le causó algun daño.

Según dice un apreciable colega madrileño, ya empiezan los incendios de mieses en los términos de Osuna, Montellano, Los Palacios, Carmona, Utrera, Brenes, Cantillana y otros varios de la provincia de Sevilla, habiendo sido presos cuatro segadores y una mujer, todos ellos de Lebrija, por supuesta participacion en alguno de aquellos siniestros.

El Correo de los Estados Unidos refiere que en la villa de Plamfield (Nueva Jessey) ha muerto un individuo á cuyo entierro han asistido siete mugeres que todas pretenden ser viudas del difunto. Nosotros deseáramos saber si tendrá otras tantas suegras, porque de ser así le felicitamos por haber muerto.

La recoleccion de los cereales está dando en muchos pueblos de Andalucía los grandes resultados que ya se esperaban; en bastantes pueblos la cosecha de trigo es doble y aun mas que el año pasado.

En la corrida verificada últimamente en Sevilla, el último toro de la señora viuda Murube fué conducido al corral porque todos los picadores se encontraban en la enfermeria contusos más ó menos gravemente.

El mildiu acaba de reaparecer en muchos viñedos de Italia. También se ha presentado la plaga en varios puntos del Mediodía de Francia.

Las predicciones del doctor Falp, que pasa en Austria por el primer Meteorologista del mundo, no se van confirmando afortunadamente. Con todo conviene tenerlas presentes. Según el había de haber grandes perturbaciones atmosféricas acompañadas de huracanes, lluvias y temblores de tierra el 2, 4 y 5, que ya hemos pasado, de este mes, y las habrá el 21 y 28 del mismo, el 3, 19 y 20 de Agosto, el 17 y 18 de Setiembre, el 6 de Octubre, el 6 14 y 15 de Noviembre y el 12 13 y 14 de Diciembre.

Tomamos del *Liberal*

«Hemos tenido ocasión de examinar los dibujos del proyecto de globo dirigible inventado por el oficial de infantería D. Alejo Cazorla. Las explicaciones del inventor tienden á demostrar que está descubierto el difícil problema perseguido en todas partes con éxito más ó menos afortunado.

El medio de que se vale el Sr. Cazorla para dar al aparato dirección y movimiento es el aire comprimido y sobre este motor, de su exclusiva invención, recae el privilegio obtenido por el mismo.

Como casi todos los inventores, el Sr. Cazorla que tanto ingenio demuestra, carece de los recursos necesarios para realizar su invento, y ha abierto una suscripción nacional por acciones de á 50 pesetas, en las que cede á los accionistas el 50 por 100 de los productos que resulten.

Digna es de protección la idea y digno de apoyo el proyecto que puede dar gloria y provecho.»

Tres malhechores trataron de robar el sábado al anciano párroco de Narbaja (Alava), que tiene ochenta años de edad, intimándole en su casa con armas de fuego para que les entregara cuanto dinero tuviese. La oportuna llegada de dos sobrinos suyos, que mandaron tocar á fuego, hizo que los criminales se dieran á la fuga, habiendo sido preso; uno de ellos.

El presidente de la Diputación ha dirigido á los Diputados y Senadores de la provincia la siguiente carta:

«Muy señor mío y de mi más distinguida consideración: La Diputación de esta provincia inspirándose en el deseo de procurar alivio á las desgracias que afligen á los pueblos de La Litera por la falta de cosechas en los últimos años, ha dirigido al Gobierno la exposición, cuya copia es adjunta y acordado rogar á usted se digne gestionar su favorable resolución.

El celo que á usted distingue en cuantos asuntos se relacionan con los intereses de esta provincia, permite abrigar la seguridad de que

interpondrá su valiosa y legítima influencia en favor de los desgraciados habitantes de la Litera, cuya situación es cada día más difícil y aflictiva según han demostrado recientemente la prensa periódica sin distinción de matices políticos, los representantes del alto-Aragón en las Cortes y algunos Diputados provinciales según verá usted por la moción que tengo el gusto de remitirle.

En la seguridad de que accederá á esto súplica, doy á usted gracias anticipadas y aprovecho con gusto esta oportunidad para reiterarle la seguridad de la consideración con que le distingue su afectísimo amigo S. S. Q. B. S. M.»

La comisión geodésica que verifica estudios en el Pirineo navarro estuvo á punto de ser objeto de una batida en regla por creérsela una partida de bandoleros, noticia que tomó cuerpo llegando á publicarse en varios periódicos. Por fortuna se supo á tiempo el error.

Correspondencia.

París 14 de Junio de 1887.

Señor Director de LA CRÓNICA.

La sesión de ayer en el Parlamento francés fué muy borrascosa, por no decir más. Mr. Floquet no presidía y en su lugar presidió Mr. Ernest Lefevre. Se trataba de nombrar un vice-presidente y un secretario para reemplazar Mrs. Spuller y Etienne.

Mr. Develle, candidato de la Union de las Izquierdas habia obtenido 189 votos, y Mr. de Mahy, candidato de la extrema izquierda y de la izquierda radical 181 votos.

El presidente Mr. Lefevre fué demasiado escrupuloso, insinuando que tres diputados habían votado con boletines abiertos y que tal vez esta circunstancia hacía el escrutinio irregular. Inmediatamente, de los bancos de la izquierda radical, varios miembros de este grupo comprenden la línea de conducta que les es indicada por Mr. Lefevre y reclaman la anulación del escrutinio. El tumulto empieza. Los diputados del centro y de la derecha protestan, se indignan. Mr. Rodat grita que «es muy extraño que, por primera vez, muestre la mesa tanto rigor.» El tumulto crece. Nadie se creería en una asamblea.

El presidente que desencadenó la borrasca es impotente á dominarla. Los gritos de unos y de otros cubren su voz. Se le vé gesticular en medio del ruido perorar y agitar la campanilla. Varios diputados quieren hablar, nadie los escucha. Por fin, Mr. Paul de Cassagnac sube á la tribuna, y el silencio se restablece.

Mr. Paul de Cassagnac.—El reglamento de la Cámara ha sido aplicado bastante amenudo contra mí.....

Mr. Bandry-d'Asson.—No me olvides, te ruego...

Mr. Paul de Cassagnac.—... para que yo os pida aplicarlo una vez

por casualidad, no diré en favor mio, la reclamacion de mi amigo Bandry-d'Asson se opone á ello, pero en favor de todos.

Es preciso que los acontecimientos hayan caminado singularmente, para que, en tan poco tiempo, despues de haber asistido á las invalidaciones de los diputados de la derecha asistamos ahora al curioso espectáculo de una demanda de invalidacion de un vicepresidente republicano. Me felicito de este cambio y me satisface plenamente esta solidaridad con una parte de la cámara.

La solidaridad entre víctimas puede siempre reivindicarse con honor. Hay por parte de los radicales un movimiento de mal humor. Han sido batidos, azotados, y no han querido obedecer al precepto de Moliere de ser azotados y contentos. Reclaman, quieren la invalidacion del vicepresidente que ha sido nombrado. Yo puedo tanto más defender esta eleccion, que ignoro cual es el candidato elegido, puesto que el presidente no nos ha hecho conocer todavía el resultado del escrutinio. Es posible que sea vuestro candidato el que ha sido nombrado!

¡Voces de la izquierda:—No, es el vuestro!

M. Paul de Cassagnac:—¿Es conveniente, es sério, encarnizarnos así por una cuestion tan mezquina? ¡Hacer escándalo por semejante bagatela! ¿Es digno de vosotros ni de nosotros?

Estas palabras prudentes, viniendo del diputado más violento de la cámara, no desarman los turbulentos. La pasion política está ahí excitando unos y otros. M. Camilo Pelletan pide la anulacion del escrutinio. El centro le interrumpe. En cuanto al presidente, continúa moviendo su corta-papel. El espectáculo que dá la Asamblea en este momento es lamentable. La turbacion y el desórden se propagan en las tribunas y se oye distintamente gritar, como en el café-concierto de los Embajadores de los Campos-Eliseos:—¡que se cubra el presidente!—¡La disolucion!

Para completar el cuadro de las tempestades parlamentarias, monsieur Madier de Monjau, con su gran barba blanca, aparece como Neptuno. Solamente, no calma la tempestad y rehusan de escucharle. En fin, la mayoría decide que los boletines abiertos cuentan y el presidente proclama el resultado del escrutinio. Mr. Develle es proclamado vicepresidente y Mr. Orteur secretario.

La cámara continúa despues la discusion de la ley militar y desecha una proposicion de Mr. Mezieres pidiendo que el título 2.º del proyecto relativo á los cuadros de los sub-oficiales se discutiese ántes del 1.º Hoy viernes habrá sesion.

=

El Consejo municipal de París ha comenzado la discusion de una proposicion de Mr. Vaillant para que se tomen las medidas necesarias á fin de que, en adelante, todas las enfermedades contagiosas sean curadas fuera de la ciudad. Con este objeto, han sido presentados al Consejo cuatro proyectos, aceptados por el director de la asistencia pública, relativos al establecimiento de varios hospitales aislados fuera de la capital, casas y campos para los convalecientes, medios de transporte de los enfermos y modo de desinfectar sus viviendas.

=

La fiesta nacional del 14 de Julio tendrá lugar este año en el centro de París. Los principales regocijos, férias, conciertos, iluminaciones,

etcétera, se celebrarán en los Campos Eliseos, plaza de la Concordia, jardín de Tullerías y los puentes del Sena, del centro de París. Habrá fuegos artificiales en puntos distintos. El principal tendrá lugar sobre el aseo del Triunfo de la Estrella. La fiesta oficial, (sin contar las que se organizan por suscripción en todos los barrios y distritos) cuesta cada año al gobierno y al municipio unos seis cientos mil francos. Este año se celebrará al mismo tiempo en la parte libre del Campo de Marte, la fiesta del Trabajo, según decisión de ayer del Consejo municipal,

=

Una niña de siete años Julieta C., ha muerto ayer. Al acercarse á la jaula de los leones de Folias Berjères, uno de ellos le cojió un brazo y se lo arrancó, y la pobre niña ha sucumbido á tan horrible herida.

El Corresponsal.

CARTA DEL OTRO MUNDO

Señor Director de LA CRÓNICA.

Carísimo amigo: Si el tomar la pluma quien tal costumbre no tiene, para dar cuenta al público de impresiones y sucesos, es atrevimiento en ese pícaro mundo, que será el hacerlo yo, que ya no soy yo, y que jamás allí la manéjé sueltamente?

Válgame mi buen deseo á falta de mejores dotes y así pues, sin dilaciones, á enterarte paso de lo que he sabido por un *espíritu revoltoso* llegado de aquea tierra.

Nunca fui de los que claro vieron en políticos asuntos, y aun si de alguno enterarme les plugo á los que allí mis amigos se llamaban, con franqueza digo, que me calenté los cascos y ennegrecí mi sangre á puro de acalorarme sin conseguir ponerme en el puesto que ellos se encontraban.

No obstante de que tan alto vivo, veo y comprendo bien siendo espíritu lo que teniendo ojo é inteligencia de materia nunca á comprender llegué.

Para muchos políticos de vuestra tierra, todo terreno es bueno para fructificar su maldita simiente.

Vás á ver, si ciertos planes se realizan, como los que ayer mostráronse enemigos se dán sus respectivas manos apretones cariñosos y cómo los que gracias al esfuerzo de la opinion independiente, pagana y crédula, fueron oscurecidos y anulados, tomarán alto vuelo remontándose á regiones que debían estarles vedadas.

Sensible es que en ese mundo haya tanto cieno, por lo que el honrado se vé expuesto á ensuciarse sin que él lo quiera; muy otra debía ser la rápida marcha del hombre por ese planeta.

Allí haceis política hasta de lo más sagrado, de la caridad; de lo más respetable, la miseria del pobre.

Ahora verás, como si fructifican los planes aludidos, se saca pro-

vecho para hacer política súa, del estado afflictivo de la tierra noble y altiva alto-aragonesa; verás, repito, cómo y en qué forma se le conceden favores, á que precio se le darán mercedes, de agradecimiento y aplauso dignas, de otro modo venidas.

No está lejano el dia en que de un asunto de gran monta para vuestro país en Córtes se trate, (si se le puede llevar por el camino que se quiere) y entonces verás claro lo que hoy te parezca oscuro de mi epístola.

¡Posible es todo quedára en nada, si las cosas no pueden hacerse para el fin consecutivo de sus pensadores!

De todos modos, conviene á tu país estar apercebido, recibir la merced, aunque os la llevara el mismo don Emilio, y despues.... continuais siendo tan libres como hoy.

Si así és, sed agradecidos pero no serviles.

Tuyo,—*Ex-José.*

Seccion libre.

LAS DAMAS ROMANAS

SUS TRAJES Y ADORNOS.

Difícil es conocer los usos y costumbres de la familia romana y penetrarse de su vida íntima, sin ántes beber en las fuentes de los autores latinos, no sólo del siglo de Augusto, sino tambien de aquellos escritores del «*medice et infinis latinatis.*»

Aulo Gelio en sus noches Atícas, en sus Metamórfosis Apuleyo, y Petronio en el Satyricon, con precision admirable y estilo castizo, nos han dejado retratado cuanto acontecía en el interior de las moradas, en el seno de las familias y entre aquellos patricios y plebeyos, que con sin igual deleite leian las voluptuosas narraciones de festines y bacanales.

Cuando con fria razon se examina el estado social de determinados períodos de la historia romana, el ánimo se abate, al ver el influjo que en el ejercito aquella pléyade de mujeres célebres, ya por su brillante lujo y deslumbrador atavío, ya por sus intrigas amorosas y su intervencion en los negocios más árduos, en los que sobreponiendo su voluntad á los sentimientos más honrados, sus caprichos eran órdenes.

Pasaron como un meteoro para la reina del mundo, dejando solo un rastro luminoso en su historia, los nombres de Clelia y Lucrecia, nobles matronas romanas, célebres por su virtudes, quedando grabados con hechos más permanentes los de las Julias, Poppeas y Mesalinas, célebres tambien por sus vicios y liviandades, quienes, sin embargo de haber convertido el foro y los Rostros en teatro de ruidosas orgías, ó no haber sabido nunca distinguir el esposo del amante, ó cometer crímenes horribles, tuvieron la insigne honra de que las damas romanas las levantasen un tempo.

Un pueblo que con tanto ardor se entregaba al lujo y goce de los placeres, no podía dejar de tributar fervoroso culto á la caprichosa deidad de la moda; así vemos que los mejores ingenios se se dícaban á dar consejos á las mujeres sobre los medios que debían poner en práctica para vestirse, adornarse y agradar con sus joyas, afeites y adornos; pero digamos ya cuales eran los trajes y adornos de las damas romanas.

Con el nombre de «Amictus» designaban los romanos la ropa exterior que servía para vestirse, y entre ella figura el velo, cuyo origen se remonta á la curiosidad de los tiempos, y cuya prenda fué compañera precisa de todas las cortesanas que desempeñaron papel importante en aquella sociedad. Cuando las doncellas iban á contraer matrimonio, poseían su «flammenne», ó velo color fuego, y durante el tiempo que duraban los ritos y ceremonias que se practicaban en las aras de Himeneo, cubríanse con él la cabeza y el rostro. Otra de las prendas del «Amictus» era la «Rica», vestido con que las damas se presentaban en los sacrificios y grandes solemnidades; en señal de luto, solíanse velar con el «Ricinum», traje parecido á la «Rica», y tanta llegó á ser la señal de duelo que con esta prenda querían demostrar, que se ponían tres y cuatro «Ricinum», uno sobre otro, por lo que hubo de legislarse sobre ello.

Los vestidos interiores se designaban con el nombre de «Judutus», y entre ellos la Túnica era la prenda más importante, la cual variaba de hechura y colores, según la clase y medios de fortuna. La «Stola» era prenda que las matronas fijaban al cuerpo y la sostenían con dos cinturones, entre los que recogían la Túnica en muchísimos dobleces.

Designábase con la palabra «Palla», el vestido con que vemos representadas á las damas romanas, y que se ponían sobre la «Stola» y debajo del gran manto que las cubría. La «Catulla», «Zonia», «Mamilla» y «Judutus».

El peinado variaba con frecuencia, y tan complicado llegó á hacerse, que los peluqueros esclavos que demostraban habilidad en el desempeño de sus funciones, alcanzaban gran estimación. El Corymbus era un peinado que consistía en reunir todo el cabello con una cinta en la parte superior de la cabeza. El Animlus era otro de trenzas formando con ellas círculos concéntricos en la parte posterior de la cabeza; pero el peinado que por muchos años prevaleció fué el que llamaban «Galerium», que era en forma de casco, y que en la actualidad aquí se lleva.

No fueron las tenacillas para rizar el pelo prenda que desconocieron las damas romanas, que en graciosos bucles dejaban caer ya delante de la oreja, ya sobre la misma frente; perlas y piedras preciosas cubrían con frecuencia aquellos vistosos peinados.

Estaba muy de moda y era de buen tono el que al tocador de las damas asistiesen gran número de camareras, que con exquisitas esencias perfumaban aquellas cabelleras, ó las embellecían, con el «fucus», sonrosando la piel con varios cosméticos, diversidad de líquidos y sustancias jabonosas y aromáticas. De la hermosa Poppea se cuenta que para suavizar su piel se bañaba todos los días en leche de burras, para lo cual hacía ordeñar diariamente hasta el número de 500.

Teñíanse también el pelo, ya de rubio, castaño ó azafranado, según la moda, y daban tal importancia á la belleza y cuidado del cabello, que

autores muy sesudos se ocupaban de ello, así como de los peinados y perfumes con que los habían de embalsamar.

Dícese que hubo un tiempo entre las damas romanas que estuvo muy en moda cortarse el pelo y sustituirlo por pelucas; en lo que no hay duda es en que se cubrían con ellas las calvicies naturales.

Pintábanse también los párpados y las cejas, y con profusión se ponían lunares, ya para embellecerse, ya para cubrir deformidades ó escretencias. Tampoco faltaban en aquellos tocadores polvos y cepillos de «lentisco» para blanquear sus dientes.

Pocos son los objetos que se han creado para agradar ó producir comodidades y placeres que no poseyesen las damas romanas; el abanico, al cual llamaban «fabellum», le hacían de hojas de loto, plumas de pavo real, y de otras materias admirablemente pintadas. También la sombrilla les fué conocida, prenda que para mayor comodidad de la matrona, era llevada por alguna esclava.

El ramo de joyas era de un valor extraordinario, y muchas de ellas de inmejorable gusto; en cada oreja colgaban pendientes de oro y piedras preciosas; adornábanse el cuello con collares magníficos, y en sus piernas, brazos y dedos se ponían brazaletes, pulseras y anillos de gran riqueza. En los pendientes y demás aderezos tenían en gran estima engarzar gruesas perlas en forma de pera; y en sus collares gravaban ó cincelaban bustos ó figuras de dioses y emperadores.

Para cubrir la cabeza empleaban las damas romanas una banda de lino bordada de oro, que llamaban «nimbas», y con ella procuraban que la frente pareciese estrecha, porque las anchas las consideraban desprovistas de belleza. Las señoras más ilustres, ó las más aficionadas á componerse, usaban la «Spira», guirnalda de muchos colgantes que entretegían con los cabellos.

El calzado de las damas en general era blanco, pero también le usaban encarnado, grana ó púrpura, adornado con perlas y otras piedras preciosas.

Para aumentar su estatura, algunas damas mandaban poner á su calzado suela gruesa, como las del coturno de los actores.

Creemos que con lo expuesto queda hecha mención de las piezas más importantes de vestir de las damas romanas. Como todo lo que tiene relación con este gran pueblo es tan interesante, acaso en otro artículo hablemos de sus fiestas, juegos y demás espectáculos.—S. G.

(*El Noticiero Bilbaino.*)

ANUNCIOS

HOJALATERIA JOSÉ TOÑOLA Y VIDRIERIA

Calle de San Orencio, núm. 10,

HUESCA

En dicho establecimiento hay de venta azufraderas para las cepas, á precios económicos.

ESTACION METEOROLÓGICA DEL INSTITUTO DE HUESCA

Mes de Junio.

Dia 16.

BARÓMETRO en milímetros.		TEMPERATURA A la sombra.		DIRECCION DEL viento.		ESTADO DE LA atmósfera.		PLUVIÓMETRO en milímetros.
Ma- ñana.	Tarde.	Má- xima.	Mí- nima.	Ma- ñana.	Tarde.	Ma- ñana.	Tarde.	
724'1	721'6	32	12'5	E.S.E	S. E.	Desp.°	Desp.°	»

IMPRESOS DE TERRITORIAL

ARREGLADOS A MODELO

Hállanse para la venta en la imprenta de la Viuda é hijos de Castanera, á 10 céntimos de peseta el pliego.

LA SERTORIANA

GRAN ESTABLECIMIENTO DE POMPAS FÚNEBRES

En el taller de Dámaso Bescós, San Lorenzo, núm. 8, se ha abierto una funeraria donde el público encontrará cajas mortuorias de todas clases desde una peseta hasta los precios más crecidos.

Así mismo se encargará de practicar las diligencias necesarias y proporcionar mortajas de todas clases y órdenes religiosas.

AVISO AL PÚBLICO

Y MAESTROS ALBAÑILES

En la acreditada alfarería de Santiago Gil y compañía, sita en la carretera de Barbastro, junto al Desmonte, hay una buena remesa de ladrillos y cara vista superior á precios corrientes de Zaragoza puestos en fábrica, á baldosa tambien superior de las mejores condiciones y precios

Dirigirse para los pedidos, calle Ballesteros, núm. 6, Huesca, donde darán informes.

EN ESTA IMPRENTA

se han recibido tarjetas muy sentimentales, para tributar recuerdos á los difuntos. Véndense á 50 reales el ciento estampado el recordatorio en el reverso.

Se vende una estantería propia para cualquier establecimiento. Informarán Coso alto, 32.

Se arrienda la primera habitacion de la casa núm. 8 de la calle de las Cortes. En la misma informarán. 3-s

Se arrienda una casa situada en la calle de Sancho Ramirez, núm. 23. En el número 24 informarán.

El que quiera comprar un obrador que sirve para toda clase de obra, como teja, baldosa, ladrillo, cántaros, etc., etc., con agua viva, en el camino de Tierz; informarán en la calle de San Salvador, 6. Huesca. 4-s

Se arrienda la casa núm. 12 de la calle de Sancho Abarca, propia para una familia que guste vivir con independencia. Darán razon, Doña Petronila, 28, principal. 3-s

PERIODICOS PARA ENVOLVER.—En la imprenta de este periódico se venden á 20 reales los 12 y medio kilos.

ARRRIENDO.—En la calle del Coso bajo, núm. 8, se arrienda una tienda y un piso; en el principal de la misma informarán.

NODRIZA.—Se necesita una de leche fresca, para criar en casa de los padres del niño. En la imprenta de este periódico darán razon.

Por 5.500 reales se vende un campo de once fanegas, de regadío, en el partido de Mascaran, detrás de la huerta de la Compañía. Para entenderse con su dueño, dirigirse á la calle de Pedro IV, núm. 4, 2.º

En la calle de Berenguer, núm. 8, (antigua Herrerías) se arriendan dos habitaciones, una capaz y otra pequeña. Tambien se arrienda una cuadra y otros bajos. 3-s

En la capilla del Santo Cristo de los Milagros de esta ciudad, se venden estampas y novenas del mismo Santo Cristo. Dirigirse al sacristan M. Pedro Navarro.

ARRRIENDO.—Se hace de todas las habitaciones de la casa núm. 3 de la calle de Doña Petronila. En la misma enterarán.

NODRIZA.—Hay una que criará en su casa; informarán en la imprenta de este periódico

PARA PAPELES TOSAT MERCADO NUEVO
PINTADOS (PORCHES)

ESQUELAS DE DEFUNCION

Nuevos modelos elegantes y severos, á precios sumamente económicos.

Rapidez y esmero en el servicio.

Variedad y seriedad en este género de trabajos.

Imprenta de la V. é hijos de Castanera.

GRAN REBAJA DE PRECIOS

SINGER

LA COMPAÑIA FABRIL

DE NUEVA-YORK

Deseando corresponder al favor, de cada dia más creciente, que el público la dispensa, ha resuelto rebajar considerablemente el precio de los algodones, sedas, agujas y aceite; los que se venderán en lo sucesivo á los precios siguientes:

	<u>Pts. Cs.</u>
Carretes algodón «Singer» 500 yardas garantizadas, calidad superior cada uno á..	— 35
Carretes seda «Singer,» media onza garantizada, calidad superior, cada uno á..	— 95
Agujas usuales para las máquinas de familia, Intermedia y número 4, cada una á..	— 05
Agujas para máquina Lanzadera oscilante, cada una á.	— 10
Aceite en frascos, de medio decilitro á.	— 40
Medio decilitro suelto sin frasco.	— 20

Sigue la venta de sus célebres máquinas para coser á **plazos de 2,50 pesetas semanales todos los modelos**, con un gran descuento al contado. También tenemos máquinas de mano doble respunte desde 20 pesetas en adelante.

La Compañía Fabril SINGER

25, COSO ALTO, 25,

HUESCA

Con Sucursales en todas las capitales de provincia y pueblos de alguna importancia.

TALLER MARMOLISTA «OSCENSE»

DE MARCELINO ARTERO P.^a de Lizana, 4,
Huesca.

ULTIMA HORA.

(Servicio telegráfico especial de LA CRÓNICA.)

Madrid 17, 11'30 mañana.

Un horroroso incendio ha destruido 800 casas en Botoschani (Bucharest) ocasionando siete muertos.

En la asamblea que han tenido los reformistas en Toledo han pronunciado entusiastas discursos los prohombres del partido.—M.

Imp. de la Viuda é hijos de Castanera.